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12
ДО КОНЦА ФЕВРАЛЯ 
ВСЕ ЛЬГОТНИКИ СТОЛИЦЫ
ДОЛЖНЫ БЫТЬ ОБЕСПЕЧЕНЫ
СОЦИАЛЬНОЙ КАРТОЙ МОСКВИЧА

Ситуация была признана критической. А
какой еще ей быть, если в роддоме, кото-
рый в столице считается очень хорошим,

в сугубо мирное время вдруг остаются без
электричества - значит, без необходимой по-
мощи - те, кому «приспичило» (ну - женщины,
что с них взять!) разродиться потомством.
Возмущению главной акушерки роддома № 4
Нины Кузнецовой нет предела: «Это вообще
ни в какие ворота не лезет!» Того же мнения и
главный врач Вера Абаева. А уж о пациентках
и говорить излишне.

Что же произошло? Да чисто объективная
ситуация, успокоили «МС» в ОАО «Мосэнер-
го». Ситуация - оборвался кабель ЛЭП: на про-
вода налип снег, и под этой тяжестью они не
выдержали мощных порывов ветра. Нагрузка
- и без того увеличивающаяся в вечернее вре-
мя - легла на две подстанции: «Тропарево» и
«Теплый Стан». Чтобы они в свою очередь из-
за резкого скачка в нагрузке не вышли из
строя, автоматика произвела «временное» от-
ключение потребителей. В их число попал и
роддом № 4. «Всего-навсего по недоразуме-
нию», - прокомментировали это ЧП в ОАО
«Мосэнерго».

- Вообще-то мы поддерживаем надежное
электроснабжение столицы, - пустился в даль-
нейшие объяснения начальник службы высо-
ковольтных сетей Мосэнерго Владимир Ковыр-
кин. - В ходе летних ремонтных работ провели
комплексную подготовку к осенне-зимнему се-
зону. Но ведь нехватка финансовых средств!
Из-за этого наша компания была вынуждена
ограничить объемы реконструкции энергосе-
тей и электросетевого оборудования, степень
износа которого - представляете? - до 70 про-
центов! Они и так работают со значительной
перегрузкой. А последний снежный ураган во-
обще поставил под угрозу надежность их рабо-
ты. Они выдерживают нагрузку, рассчитанную
на скорость ветра не более 25 метров в секун-
ду, а из-за изношенности работают на пределе
даже при меньших порывах. Спрашивается, че-
му же удивляться, что была приостановлена
подача электроэнергии в 26 жилых домов. Но
мы ее восстановили в течение часа...

Признаюсь, я не спросил г-на Ковыркина,
почему в данных ОАО «Мосэнерго» оказа-

лось на десяток домов меньше, чем насчи-
тала префектура ЮЗАО. Не спросил и о том,
поспешили ли в роддом № 4 ремонтники
Мосэнерго. Ведь в этот роддом свои экипа-
жи специалистов с портативными генерато-
рами, сколь известно, направила Москов-
ская служба спасения. Благодаря их усили-
ям ситуация, к счастью, вскоре нормализо-
валась. Свет в роддоме был восстановлен
минут через десять-пятнадцать.

В жилых же домах свет появился только
через час с лишним. Все это время москви-
чи, которых отключение застало в лифтах,
вынуждены были ждать появления спасате-
лей и специалистов лифтового хозяйства.
Они наконец и восстановили полностью
электроснабжение. Ремонтники Мосэнерго,
кстати, и в этих домах так и не появились.

Впрочем, слушаем дальше г-на Ковыркина. 
- У нас есть ресурсы, чтобы справиться с

теми трудными ситуациями, что возникают
в этом зимнем сезоне из-за природных ка-
таклизмов, - подчеркивает он. - Хотя причи-
ны для беспокойства тоже есть. Главная:
необходимо реконструировать сети, а сего-
дняшний уровень тарифов просто не позво-
ляет сделать это. 

Кто о чем, подумалось мне, а Мосэнерго
все о низких тарифах. Тарифах, позволяю-
щих держать зарплату его высших менед-
жеров на уровне, который и не снился лю-
бому менеджеру любой городской компа-
нии! Ну да что считать деньги в чужом кар-
мане?! Тут я поймал себя еще на одной
мысли: а что, если бы кто-то из родствен-
ников г-д Аркадия Евстафьева, Дмитрия
Васильева и всех прочих высших менедже-
ров Мосэнерго оказался в тот вечер в род-
доме № 4!

...Кстати, по факту отключения электри-
чества в тот же понедельник в международ-
ном аэропорту Нижнего Новгорода тамош-
няя прокуратура, как известно, возбудила
уголовное дело. Чем оно закончится, конеч-
но, трудно сказать. Но по крайней мере, ду-
маю, это тот пример, что и для московских
прокуроров мог бы быть заразителен.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ГОРОДУ КАТАСТРОФА, 
А МОНОПОЛИСТУ - 
НЕДОРАЗУМЕНИЕ

Минувшая неделя в нашей столице началась с ЧП, по-
добного которому, кажется, не припомнить с военных
времен. Несколько десятков рожениц и грудничков,
пребывающих в клиническом роддоме № 4, что на ули-
це Новаторов, 3, остались в понедельник, 14 февраля, в
19 часов 52 минуты без электричества. Это не говоря о
множестве жителей всего юго-запада: по данным пре-
фектуры ЮЗАО, 36 многоэтажных домов.

-Не раз уже подчеркивалось: правительство
Москвы поддерживает принятое феде-
ральными властями решение о монетиза-

ции льгот, понимая его логику. Но вместе с тем мы
поставили перед собой задачу: ни у одного моск-
вича не должно ухудшиться материальное поло-
жение.

Именно в этом направлении мы и действовали.
Определены категории, определены льготы. Город
сохранил бесплатный проезд на общественном
транспорте для всех категорий льготников, льготы
по оплате телефона, протезированию, жилищно-
коммунальным услугам. Практически сто процен-
тов ранее действовавших льгот у нас сохранены.
Каких бы то ни было сложностей с этим нет.

Если и есть проблемы, то иного плана. Они, в ча-
стности, в том, что недостаточно четко налажена
система обеспечения льготников по целому ряду
обязательств федерального бюджета. Бремя по
этим обязательствам, увы, приходится нести бюд-
жету города, оплачивая их деньгами, которые он
получает от эффективной работы всех отраслей
городского хозяйства. А ведь эти средства могли

бы пойти на создание условий для дальнейшего
роста промышленного производства, обеспечения
инженерной и транспортной инфраструктуры, со-
вершенствования системы управления городским
хозяйством и решения других приоритетных задач.

- Какие-то трудности от монетизации льгот столи-
ца испытывает?

- Нет, о трудностях речи нет. Однако, как я уже ска-
зала, безусловно, есть немало нерешенных проблем.

С одной стороны, у нас определены категории
льготников, обязательства по которым отнесены к
ведению субъекта Федерации, и категории, отнесен-
ные к ведению Федерации. А с другой - вот харак-
терный пример. Человек, являющийся ветераном
труда и одновременно инвалидом, может выбирать,
по какой принадлежности ему зарегистрировать ту
или иную льготу. То ли зарегистрироваться ветера-
ном труда, став городским льготником, то ли инва-
лидом той или иной категории, став льготником фе-
деральным. Тут и возникает первая проблема - вы-
бора. Многие сейчас только делают этот выбор, го-
роду же приходится довольно сложно маневриро-
вать, планируя средства.

Или проблема с социальными картами. К сожале-
нию, не все еще получили социальную карту моск-
вича. А это механизм, который дает нам возмож-
ность понять, сколько людей пользуются бесплат-
ным проездом на городском или пригородном
транспорте. Поставлена задача - до конца февраля
всех обеспечить социальными картами. Работа ве-
дется. Но за ней - следующая проблема. Да, соци-
альная карта действует в метро, где отработаны тех-
нологии ее учета. А наземный транспорт? Когда он
будет обеспечен этими технологиями так же, как ме-
тро, трудно сказать. В итоге информации о том, ка-
кие расходы несет городской бюджет и, соответст-
венно, какие деньги должен планировать, нет.

Следующий вопрос - бесплатные медикаменты.
Да, город обеспечил полностью всех своих льготни-
ков. Чего не скажешь о льготниках федеральных.
Один недавний приказ министра здравоохранения
чего стоит. По нему норма денег, идущих на бесплат-
ное лекарственное обеспечение федерального
льготника, составляет 197 рублей 50 копеек - при
том, что в социальном пакете, утвержденном 122-м
законом, на эти цели предусмотрены 350 рублей.

Как можно уместить 350 в 197.50 - совершенно не-
понятно.

Или вот еще проблема - федеральный бюджет
должен компенсировать средства, которые город
тратит на оплату жилищно-коммунальных услуг сво-
их льготников. Мы сделали расчеты. Они не совпали
с расчетами Минфина больше чем на миллиард руб-
лей! Благодаря многочисленным обращениям наше-
го мэра и к министру финансов, и к премьер-мини-
стру по федеральному бюджету принято решение о
перераспределении средств на оплату жилкомуслуг.
Но... только по итогам первого полугодия.

Таких проблем - масса: по донорам, протезиро-
ванию, установлению инвалидности. Наконец, по
обеспечению санаторно-курортным лечением.

- В следующем году льготы в столице сохранят-
ся в натуральном виде или все-таки будут монети-
зированы?

- На мой взгляд, часть льгот вполне может быть
монетизирована. Это право льготника по 122-му
закону. Мы такую возможность по некоторым льго-
там предполагаем - к примеру, по медикаментам.
Но по ряду из них ситуация сложнее. В частности,
по проезду на транспорте: здесь, на мой взгляд, не
должно быть никаких поспешных шагов.

- Марина Евгеньевна, мэр Москвы недавно зая-
вил о том, что намерен обжаловать в Конституци-
онном суде ряд положений Закона о монетизации
льгот. О чем речь?

- О тех положениях, которые меняют наши меж-
бюджетные взаимоотношения, взаимоотношения
по собственности. Конкретно речь о том, что ряд
расходов, связанных, предположим, с загсами или
правоохранительной деятельностью, будет финан-
сироваться федеральным бюджетом. Учреждения
передаются ему вместе с имуществом, зданиями,
причем безвозмездно. А затраты, которые понес
город на создание этой собственности, ему не ком-
пенсируются. В суд направлен запрос о конституци-
онности этого решения.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Марина ОГЛОБЛИНА:

ЛЬГОТА ЕСТЬ? 
ВОЗЬМИТЕ КАРТУ!

Монетизация льгот и экономические проблемы столицы. Об этом в
среду, 16 февраля, на пресс-конференции в информационном цен-
тре правительства Москвы рассказала руководитель Департамента
экономической политики и развития города Марина ОГЛОБЛИНА.

Группа словенских предпринимате-
лей во главе с полномочным ми-
нистром Республики Словения

доктором Марьяном Цеценом пред-
ставила на презентации в гостинице
«Националь» образцы высоких техно-
логий, применяемые в городском хо-
зяйстве: приборы учета и телекомму-
никационные системы.

Столь широкая тематика предложе-
на для обсуждения не случайно. Ведь
установка счетчика - в квартире, на
вводе энергоносителей в дом, в ЦТП -
это лишь полдела. Необходимо еще
наладить передачу информации в
ЕИРЦ, желательно в режиме реально-
го времени. То есть создать единую
информационную систему. Самое
простое и привычное решение, когда
представитель ЕИРЦ с блокнотом об-
ходит свои «владения» и переписыва-
ет данные счетчиков, уже никого не
устраивает. Чтобы замкнуть цепочку
клиент - ЕИРЦ - ресурсопоставляю-
щая организация, сейчас во всех рай-
онах столицы прокладываются опто-
волоконные сети. Уже в этом году си-
стема учета расхода воды в городе
должна быть отлажена.

А как же быть с электричеством, га-
зом, теплом? Учет электроэнергии ве-
дется уже много десятилетий, газовые
счетчики распространены меньше, а
теплосчетчики только-только появля-
ются, в основном в новых домах, где
позволяют технические условия. Рано
или поздно мы столкнемся с пробле-
мой снятия показаний с этих прибо-
ров учета. Сегодня же владелец того

же электросчетчика волен заплатить
чуть меньше показаний прибора или
чуть больше, с учетом собственной
выгоды, наличия льгот, тарифа (днев-
ного, ночного) и так далее. Реальной
картины потребления с точностью до
киловатта город не имеет. Словом,
все упирается в проблему точной и
оперативной передачи информации в
расчетные центры. 

Оптоволоконная связь хороший, но
не единственный выход из положения.
Есть масса других: кабельные сети,
Интернет, частоты мобильной связи,
телевидения и так далее. В каждом
случае есть и свой резон. Где-то разви-

та система Интернета, где-то выгоднее
использовать мобильную связь. Важ-
но другое - иметь такую систему пере-
дачи информации, которая бы исполь-
зовала разные каналы. Словенцы, в
частности, компания ISKRAEMCO, ее
создали и теперь предлагают новинку
москвичам. Называется она «Бытовая
система АСКУЭ». 

Логика ее работы проста. Каждый
счетчик (электричества, воды, газа,
тепла) должен иметь датчик, кото-
рый посылает специальный им-
пульс. Он передается с помощью ли-
ний электросети низкого напряже-
ния в специальный прибор - концен-
тратор, рассчитанный на прием ин-
формации от тысячи счетчиков. Кон-
центратор размещается в доме,
ДЕЗе, РЭПе, словом, там, где его
можно обслуживать, и является хра-
нителем информации, которую он
способен выдать по любому запросу
из расчетного центра (ЕИРЦ). При-
чем передавать информацию он мо-
жет и через Интернет, и через ка-
бельные сети, и с помощью частот
мобильной связи, то есть используя
любые каналы обмена информаци-
ей, которыми овладело человечест-
во к началу XXI века.

Система АСКУЭ прижилась в Слове-
нии, недавно ее решили взять на воо-
ружение шведы. На очереди - Москва.
Впрочем, столичные коммунальщики
еще не вынесли окончательного вер-
дикта. Они внимательно изучают сло-
венское ноу-хау, о чем говорили пред-
ставители многих префектур столицы.

Пока гости и московские руководи-
тели в непринужденной обстановке
под звон бокалов в банкетном зале
обменивались мнениями, руководи-
тель Комплекса городского хозяйства,
первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы Петр Аксенов, побы-
вавший на презентации, отвечал на
вопросы журналистов.

- Система, которую предлагают
нам словенские коллеги, дает воз-
можность снимать показания счетчи-
ков ежедневно, - отметил Петр Нико-
лаевич. - Это очень важно. Сегодня
мы пока заносим показания электро-
счетчиков самостоятельно в расчет-
ные книжки. С помощью этой систе-
мы все данные могут поступать в
ЕИРЦ и вноситься в единую платеж-
ку, против чего в свое время высту-
пали Мосэнерго и Энергосбыт, моти-
вируя свой отказ тем, что данные
ЕИРЦ будут неточными. Сегодня в
Москве уже отрабатывается система
платежей по водосчетчикам, и она
тоже опирается на данные, которые
ЕИРЦ получают в режиме реального
времени.

Словом, словенский рецепт учета
энергоресурсов вызвал интерес. И
весьма вероятно, что эти разработки
будут востребованы и в Москве.

Александр АСТАФЬЕВ

РАСКИНУТ СЕТЬ
ПО ВСЕМ РАЙОНАМ
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